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様式
ようしき

３ 

 

審
しん

 議
ぎ

（会
かい

 議
ぎ

）結
けっ

 果
か

 
 

次
つぎ

の審
しん

議会
ぎ か い

を下記
か き

のとおり開催
かいさい

した。 

審
しん

 議
ぎ

 会
かい

 名
めい

 称
しょう

 神奈川県
か な が わ け ん

消費
しょうひ

生活審
せいかつしん

議会
ぎ か い

 

開
かい

  催
さい

  日
にち

  時
じ

 令和
れ い わ

７年
ねん

１月
がつ

27日
にち

（月曜日
げつようび

） 13時
じ

30分
ふん

から 15時
じ

30分
ふん

まで 

開
かい

  催
さい

  場
ば

  所
しょ

 神奈川県
か な が わ け ん

新庁舎
しんちょうしゃ

９階
かい

 議会
ぎ か い

第
だい

７会議室
かいぎしつ

 

（役
やく

職名
しょくめい

）出席者
しゅっせきしゃ

 

 

天野
あ ま の

晴子
は る こ

、大内
おおうち

綾子
あ や こ

、大根田
お お ね だ

純一
じゅんいち

、小野
お の

由美子
ゆ み こ

、白鳥
しらとり

勉
つとむ

、清水
し み ず

徹
とおる

、

高田
た か だ

かおり、田中知巳
た な か と も み

、【会 長
かいちょう

】角田
つ の だ

真理子
ま り こ

、冨田
と み た

祐
たすく

、 

望月
もちづき

伸
しん

一郎
いちろう

、矢野
や の

裕美
ひ ろ み

、【会 長
かいちょう

代理
だ い り

】芳野
よ し の

直子
な お こ

 

次
じ

 回
かい

 開
かい

 催
さい

 予
よ

 定
てい

 令和
れ い わ

７年
ねん

５月
がつ

 

問
とい

合
あわ

せ 先
さき

 くらし安全
あんぜん

防災
ぼうさい

局
きょく

くらし安全部
あんぜんぶ

消費
しょうひ

生活課
せいかつか

 企画
き か く

グループ 小田原
お だ わ ら

 

電話番号
でんわばんごう

 045－312－1121（内線
ないせん

2653） 

ファクシミリ番号
ばんごう

 045－312－3506 

下欄
したらん

に掲載
けいさい

するもの 議事録
ぎ じ ろ く

全文
ぜんぶん

   

 

審議
し ん ぎ

経過
け い か

  

第
だい

23期
き

第
だい

３回
かい

神奈川県
か な が わ け ん

消費
しょうひ

生活審
せいかつしん

議会
ぎ か い

 

（神奈川県
か な が わ け ん

消費者
しょうひしゃ

教育
きょういく

推進
すいしん

地域協
ちいききょう

議会
ぎ か い

） 

 

【議題
ぎ だ い

】 

［答申
とうしん

］ 

（１）「かながわ消費者
しょうひしゃ

施策
し さ く

推進
すいしん

指針
し し ん

」の改定
かいてい

について 

［報告
ほうこく

事項
じ こ う

］ 

（２）前回審
ぜんかいしん

議会
ぎ か い

のフォローアップ 

（３）神奈川県
か な が わ け ん

消費
しょうひ

生活
せいかつ

条例
じょうれい

の見直
み な お

しについて 

（４）「かながわ消費者
しょうひしゃ

施策
し さ く

推進
すいしん

指針
し し ん

（改定
かいてい

案
あん

）」に基
もと

づく令和
れ い わ

７年度
ね ん ど

実施
じ っ し

事業
じぎょう

について 

 

［議事
ぎ じ

］ 

・事務局
じむきょく

が委員
い い ん

の過半数
かはんすう

を超
こ

える出席
しゅっせき

を確認
かくにん

し、成立
せいりつ

する旨
むね

を発言
はつげん

した。 

・会議
か い ぎ

の公開
こうかい

について確認
かくにん

し、以後
い ご

、議事
ぎ じ

を引
ひ

き継
つ

いだ。 

 

(角田
つ の だ

会長
かいちょう

) 

事務局
じむきょく

からもありましたとおり、「かながわ消費者
しょうひしゃ

施策
し さ く

推進
すいしん

指針
し し ん

の改定
かいてい

」について、審
しん

議会
ぎ か い

からの答申
とうしん

をすることとなっておりますが、答申
とうしん

に先立
さ き だ

ちまして、まず、前回
ぜんかい

審議
し ん ぎ

内容
ないよう

の
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反映
はんえい

状 況
じょうきょう

について、事務局
じむきょく

から説明
せつめい

をお願
ねが

いします。 

 

【事務局
じむきょく

から、前回
ぜんかい

審議
し ん ぎ

内容
ないよう

の指針
し し ん

改定
かいてい

案
あん

への反映
はんえい

状 況
じょうきょう

について説明
せつめい

。】 

 

(角田
つ の だ

会長
かいちょう

) 

前回
ぜんかい

の審議
し ん ぎ

内容
ないよう

の反映
はんえい

については、委員
い い ん

の皆様
みなさま

から会長
かいちょう

である私
わたし

に一
いち

任
にん

いただいてお

り、事務局
じむきょく

から御説明
ごせつめい

いただいた内容
ないよう

で了
りょう

解
かい

したところです。委員
い い ん

の皆様
みなさま

、答申後
とうしんご

に一声
ひとこえ

ず

つご感想
かんそう

や今後
こ ん ご

県
けん

に期待
き た い

することなど、コメントをいただきたいと思
おも

いますので、よろしく

お願
ねが

いいたします。 

それでは、ただいまから、神奈川県
か な が わ け ん

消費
しょうひ

生活審
せいかつしん

議会
ぎ か い

から、諮問
し も ん

事項
じ こ う

「かながわ消費者
しょうひしゃ

施策
し さ く

推進
すいしん

指針
し し ん

の改定
かいてい

について」に対
たい

する答申
とうしん

を行
おこな

います。 

 

【角田
つ の だ

会長
かいちょう

から三浦
み う ら

くらし安全
あんぜん

防災
ぼうさい

局 長
きょくちょう

へ答申書
とうしんしょ

を手交
しゅこう

】 

 

（三浦
み う ら

くらし安全
あんぜん

防災
ぼうさい

局 長
きょくちょう

） 

改
あらた

めまして、会長
かいちょう

をはじめ、委員
い い ん

の皆様方
みなさまがた

には議論
ぎ ろ ん

を尽
つ

くしていただきまして、この度
たび

答申
とうしん

をいただきましたことを深
ふか

く感謝
かんしゃ

申し
もう

上
あ

げます。４月
がつ

から指針
し し ん

に沿
そ

って、関係
かんけい

団体
だんたい

・

市町村
しちょうそん

・民間
みんかん

と連携
れんけい

しまして、消費者
しょうひしゃ

施策
し さ く

の取組
と り く

みを進
すす

めていく所存
しょぞん

です。皆様方
みなさまがた

の貴重
きちょう

な

御意見
ご い け ん

等
とう

をいただきながら、取組
と り く

みを進
すす

めていきたいと思
おも

いますので、ご協 力
きょうりょく

のほどをよ

ろしくお願
ねが

いします。 

 

(角田
つ の だ

会長
かいちょう

) 

では、答申
とうしん

に関
かん

しまして各委員
かくいいん

からお一人
ひ と り

ずつ、感想
かんそう

やご留意
りゅうい

いただきたいこと、今後
こ ん ご

県
けん

に期待
き た い

することなどをお願
ねが

いします。まずは、対面
たいめん

出席
しゅっせき

の委員
い い ん

からということで、天野
あ ま の

委員
い い ん

からお願
ねが

いします。 

 

（天野
あ ま の

委員
い い ん

） 

2019年
ねん

の改定
かいてい

から５年
ねん

の見直
み な お

しで、よりタイムリーな重点
じゅうてん

項目
こうもく

の強化
きょうか

を図
はか

りつつ、パブリ

ックコメントのご意見
い け ん

から各委員
かくいいん

の意見
い け ん

も、最大限
さいだいげん

盛
も

り込
こ

めるように、事務局
じむきょく

サイドでも

工夫
く ふ う

とご苦労
く ろ う

をいただきまして、ありがとうございました。今後
こ ん ご

に向
む

けてですが、この指針
し し ん

をもとにさらにこれから注視
ちゅうし

していく必要
ひつよう

があると感
かん

じていることの中
なか

から、特
とく

に２点
てん

申
もう

し

上
あ

げます。１つは、国
くに

でも越境
えっきょう

消費者
しょうひしゃ

センターが設置
せ っ ち

、広報
こうほう

されるほどインターネット上
じょう

の購 入
こうにゅう

が日常化
にちじょうか

し、それと同時
ど う じ

に国境
こっきょう

を越
こ

えた悪質
あくしつ

販売
はんばい

サイトや巧妙化
こうみょうか

する詐欺
さ ぎ

サイトへ

の誘導
ゆうどう

も日常化
にちじょうか

し、拡大
かくだい

・増加
ぞ う か

していることに対
たい

してどうしていったらいいか。もう１つ

は、高齢者
こうれいしゃ

をねらった悪質
あくしつ

商法
しょうほう

・詐欺
さ ぎ

商 法
しょうほう

の、際限
さいげん

のない拡大
かくだい

に対
たい

して、再三
さいさん

の注意
ちゅうい

喚起
か ん き

をしているけれども追
お

いつかないということに対
たい

して、有効
ゆうこう

な防止
ぼ う し

策
さく

の、手
て

だての、より

積極的
せっきょくてき

で、トライアルな開発
かいはつ

や取組
と り く

み、それから取
と

り締
し

まりの強化
きょうか

が必要
ひつよう

ではないかと考
かんが

えております。 

 

（角田
つ の だ

会長
かいちょう

） 
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大内
おおうち

委員
い い ん

、お願
ねが

いします。 

 

 

（大内
おおうち

委員
い い ん

） 

私
わたし

が審議会
しんぎかい

委員
い い ん

になるまでに行
おこな

われてきた、審
しん

議会
ぎ か い

の内容
ないよう

というのを踏
ふ

まえて、委員
い い ん

と

なってから半年
はんとし

と、全体
ぜんたい

から見
み

ると本当
ほんとう

に少
すこ

しのお時間
じ か ん

にはなりますけれども、改定
かいてい

のプロ

セスに関
かか

わることができたことは本当
ほんとう

に貴重
きちょう

な経験
けいけん

だったと思
おも

っています。審
しん

議会
ぎ か い

で発言
はつげん

し

たことについて、すぐに検討
けんとう

していただき、前向
ま え む

きにご対
たい

応
おう

いただいたという印 象
いんしょう

がありま

して、本当
ほんとう

に素晴
す ば

らしいことだなと感謝
かんしゃ

しております。そして、審
しん

議会
ぎ か い

委員
い い ん

のこの役目
や く め

をい

ただくまで、私
わたし

は恥
は

ずかしながら、この指針
し し ん

の存在
そんざい

を知
し

りませんでした。時間
じ か ん

をかけて検討
けんとう

を重
かさ

ねて改定
かいてい

をされたこの指針
し し ん

を、ぜひ一人
ひ と り

でも多
おお

くの県民
けんみん

の方
かた

に、触
ふ

れていただけるよう

に、そういった周知
しゅうち

活動
かつどう

というのでしょうか、そういったことをこれから大切
たいせつ

にしていただ

けたらなと、感
かん

じました。以上
いじょう

です。 

 

（角田
つ の だ

会長
かいちょう

） 

大根田
お お ね だ

委員
い い ん

、お願
ねが

いします。 

 

（大根田
お お ね だ

委員
い い ん

） 

私
わたし

も 新
あたら

しくこの審
しん

議会
ぎ か い

の委員
い い ん

になりまして、この会
かい

を通
とお

して、消費
しょうひ

生活
せいかつ

に関
かん

する意見
い け ん

を

拝聴
はいちょう

しましたり、或
ある

いは自
みずか

ら、少
すこ

しですけども意見
い け ん

を発
はっ

したりしました。この活動
かつどう

につい

ては、皆様
みなさま

本当
ほんとう

に真摯
し ん し

に対応
たいおう

されており、私
わたし

自身
じ し ん

も見習
み な ら

って、こういう課題
か だ い

を真剣
しんけん

に 考
かんが

え

ました。今朝
け さ

の神奈川
か な が わ

新聞
しんぶん

を見
み

ますと、2024年
ねん

の特殊
とくしゅ

詐欺
さ ぎ

をまとめたものが掲載
けいさい

されてい

て、被害
ひ が い

金額
きんがく

が最多
さ い た

の 65億円
おくえん

を超
こ

したということでございます。特殊
とくしゅ

詐欺
さ ぎ

は、SNS の投資
と う し

、

あと最近
さいきん

のロマンス詐欺
さ ぎ

といったものが中 心
ちゅうしん

になるらしいですが、これだけが消費
しょうひ

生活
せいかつ

の全
すべ

てではありませんけれども、特
とく

に金銭的
きんせんてき

な被害
ひ が い

が大
おお

きいということで、審
しん

議会
ぎ か い

の活動
かつどう

を県民
けんみん

の皆
みな

さんに啓発
けいはつ

して、少
すこ

しでも被害
ひ が い

が少
すく

なくなればと思
おも

います。あと、県
けん

に対
たい

して期待
き た い

する

こと、多少
たしょう

要望
ようぼう

があるのですが、予算
よ さ ん

の関係
かんけい

もあるのかもしれませんが、今後
こ ん ご

、審
しん

議会
ぎ か い

でも

う少
すこ

し平
ひら

たく一般
いっぱん

市民
し み ん

の声
こえ

も聴
き

けるように、一般
いっぱん

公募
こ う ぼ

の委員
い い ん

をもう一人
ひ と り

二人
ふ た り

増
ふ

やしていただ

いて、広
ひろ

く意見
い け ん

を吸
す

い上
あ

げるようにしたら良
よ

いのではないかと思
おも

います。 

 

（角田
つ の だ

会長
かいちょう

） 

小野
お の

委員
い い ん

、お願
ねが

いします。 

 

（小野
お の

委員
い い ん

） 

私
わたし

からは、指針
し し ん

の 32 ページから 33 ページにある相談員
そうだんいん

の確保
か く ほ

とサポートに関
かん

して述
の

べさ

せていただきます。全国的
ぜんこくてき

にも相談員
そうだんいん

の高齢化
こうれいか

に伴
ともな

って人材
じんざい

確保
か く ほ

が難
むずか

しいということは、

私
わたし

自身
じ し ん

が委員
い い ん

である内閣府
ないかくふ

の消費者
しょうひしゃ

委員
い い ん

会
かい

でも聞
き

かれるところです。資質
し し つ

の向 上
こうじょう

を目指
め ざ

し

た研 修
けんしゅう

の実施
じ っ し

をされるという心強
こころづよ

い 話
はなし

もありますけれども、指定
し て い

消費
しょうひ

生活
せいかつ

相談員
そうだんいん

について

も書
か

かれてあるということで、大変
たいへん

期待
き た い

をするところでございます。クレーマーとは申
もう

しま

せんが、対応
たいおう

困難者
こんなんしゃ

の多
おお

い中
なか

で、相談
そうだん

活動
かつどう

の質
しつ

を上
あ

げていくということは、現場
げ ん ば

の方
かた

の苦労
く ろ う
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を 考
かんが

えますと、その担
にな

い手
て

側
がわ

の環境
かんきょう

整備
せ い び

について正面
しょうめん

から取
と

り組
く

まないといけないと思
おも

っ

ています。私
わたし

自身
じ し ん

は、支援
し え ん

が必要
ひつよう

な消費者
しょうひしゃ

の問題
もんだい

について、研究
けんきゅう

や活動
かつどう

を長
なが

くしています

が、そうした方々
かたがた

は一般的
いっぱんてき

には、これは消費者
しょうひしゃ

白書
はくしょ

でも指摘
し て き

されていることでもあります

が、本人
ほんにん

の申
もう

し出
で

よりも周
まわ

りがつなげていくという相談
そうだん

のあり方
かた

が見
み

られます。そのあたり

は、吸
す

い上
あ

げるという言葉
こ と ば

もありましたけれども、相談
そうだん

現場
げ ん ば

の充 実
じゅうじつ

、これが欠
か

かせないと思
おも

います。神奈川県
か な が わ け ん

は、こういったところで独自性
どくじせい

を出
だ

していくというのが１つあるのではな

いかなと、今回
こんかい

の答申
とうしん

の内容
ないよう

を見
み

まして、強
つよ

く思
おも

った次第
し だ い

です。私
わたし

は、神奈川県
か な が わ け ん

の審議会
しんぎかい

委員
い い ん

は多分
た ぶ ん

今期
こ ん き

で最後
さ い ご

ではないかと認識
にんしき

しております。私
わたし

ができることは何
なに

かということを

考
かんが

えながら務
つと

めてまいりたいと思
おも

います。引
ひ

き続
つづ

きよろしくお願
ねが

いいたします。 

 

（角田
つ の だ

会長
かいちょう

） 

芳野
よ し の

委員
い い ん

、お願
ねが

いします。 

 

（芳野
よ し の

委員
い い ん

） 

芳野
よ し の

でございます。私
わたし

も今期
こ ん き

から参加
さ ん か

させていただいて、皆
みな

さんの活発
かっぱつ

な議論
ぎ ろ ん

がなされて

いることをとても実感
じっかん

しました。前回
ぜんかい

、進行
しんこう

をさせていただいたのですが、皆
みな

さんのご意見
い け ん

がいっぱいいただける、結果
け っ か

これができているのだなと実感
じっかん

をさせていただきまして、とて

も良
よ

い経験
けいけん

をさせていただきました。事務局
じむきょく

の皆
みな

さんも頑張
が ん ば

って意見
い け ん

を吸
す

い上
あ

げていただき

ましたと実感
じっかん

をしております。ありがとうございました。今後
こ ん ご

は、これをどう実現
じつげん

するか、

だと思
おも

っています。これを発
はっ

せられたあとは、県
けん

として、これらの課題
か だ い

を具体的
ぐたいてき

にどれだけ

実現
じつげん

できたか、まずは実現
じつげん

に頑張
が ん ば

っていただき、どの程度
て い ど

実現
じつげん

できた、そして足
た

りないとこ

ろはどこかということを定期的
ていきてき

に検
けん

証
しょう

するという作業
さぎょう

を入
い

れていただければと思
おも

っておりま

す。ありがとうございました。 

 

（角田
つ の だ

会長
かいちょう

） 

白鳥
しらとり

委員
い い ん

、お願
ねが

いします。 

 

（白鳥
しらとり

委員
い い ん

） 

私
わたし

は民生
みんせい

委員
い い ん

という立場
た ち ば

でお邪魔
じ ゃ ま

しておりまして、どうしてもその対象
たいしょう

が高齢者
こうれいしゃ

になり

がちになるわけですが、今回
こんかい

の審
しん

議会
ぎ か い

で、各委員
かくいいん

の方
かた

、それから、私
わたし

も含
ふく

めていろいろ意見
い け ん

を出
だ

させていただいて、それがかなり多
おお

く反映
はんえい

されたということは、この審
しん

議会
ぎ か い

が出 席
しゅっせき

させ

ていただいて有意義
ゆ う い ぎ

だったのかなというふうに思
おも

います。その中
なか

で、特
とく

に高齢者
こうれいしゃ

の方
かた

が一目
ひ と め

見
み

てわかるような言葉
こ と ば

とか、アイコンとかを導入
どうにゅう

していただきまして、消費者
しょうひしゃ

の方
かた

にとって

も大変
たいへん

わかりやすいのではないかなと感
かん

じております。それと、消費
しょうひ

生活
せいかつ

行 政
ぎょうせい

を含
ふく

めていろ

んな形
かたち

で、振
ふ

り込
こ

め詐欺
さ ぎ

のパンフレットを出
だ

されておりますので、私
わたし

もそれを持
も

ち帰
かえ

り、

必要
ひつよう

な部数
ぶ す う

を必要
ひつよう

な数
かず

あれば、それを高齢者
こうれいしゃ

の方
かた

に配
くば

って、「特殊
とくしゅ

詐欺
さ ぎ

に遭
あ

わないようにね」

と、声
こえ

をかけています。そういったことに対
たい

しても、「何部
な ん ぶ

だったらありますよ」とか、「こ

のくらいしかありませんが」というような形
かたち

でお答
こた

えいただいていまして大変
たいへん

ありがたく思
おも

います。引
ひ

き続
つづ

き、消費者
しょうひしゃ

が被害
ひ が い

に遭
あ

わないように、力
ちから

を添
そ

えさせていただければと思
おも

いま

す。ありがとうございます。 
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（角田
つ の だ

会長
かいちょう

） 

田中
た な か

委員
い い ん

、お願
ねが

いします。 

 

（田中
た な か

委員
い い ん

） 

私
わたし

は令和
れ い わ

５年
ねん

の７月
がつ

から、委員
い い ん

をさせていただいています。それまで、全然
ぜんぜん

違
ちが

う分野
ぶ ん や

で

仕事
し ご と

をしていて、消団連
しょうだんれん

に異動
い ど う

してきて、そしてすぐ委員
い い ん

になったものですから、あまり

消費者
しょうひしゃ

行政
ぎょうせい

のことを理解
り か い

はしていなかった中
なか

での委員
い い ん

ということもありましたので、参加
さ ん か

さ

せていただいて勉強
べんきょう

になったというのが率直
そっちょく

なところでございます。また、県
けん

に期待
き た い

する

ところとしては、消費
しょうひ

生活
せいかつ

相談
そうだん

件数
けんすう

は毎年
まいとし

６万件
まんけん

を超
こ

えておりまして高
たか

止
ど

まりしているよう

な 状 況
じょうきょう

で、その中
なか

でも、点検
てんけん

商法
しょうほう

による新
あら

たな被害
ひ が い

が多発
た は つ

して、湧
わ

いてくるような状 況
じょうきょう

ですので、そういうことが減少
げんしょう

するように、少
すこ

しでも施策
し さ く

の実現
じつげん

を期待
き た い

するところでござい

ます。ありがとうございました。 

 

（角田
つ の だ

会長
かいちょう

） 

冨田
と み た

委員
い い ん

、お願
ねが

いします。 

 

（冨田
と み た

委員
い い ん

） 

冨田
と み た

です。自分
じ ぶ ん

も昨年
さくねん

から初
はじ

めて参加
さ ん か

しました。それで自分
じ ぶ ん

で思
おも

っているのは、いろいろ

と 障
しょう

がい者
しゃ

のことを取
と

り入
い

れてくれたことです。障
しょう

がい者
しゃ

の中
なか

には、消費者
しょうひしゃ

トラブルのこ

とを、安易
あ ん い

に「大丈夫
だいじょうぶ

」と言
い

っている人
ひと

もいる。僕
ぼく

はそういうのがこれからは一番
いちばん

危険
き け ん

だと

思
おも

います。そういう方
かた

にも伝
つた

えていきたいと思
おも

います。また、前回
ぜんかい

示
しめ

された指針
し し ん

改定
かいてい

案
あん

の

本文
ほんぶん

には、障
しょう

がいの軽
かる

い人
ひと

がトラブルに遭
あ

いやすいと書
か

いてありましたが、それは違
ちが

うと思
おも

って話
はなし

をしたら、本文
ほんぶん

から削除
さくじょ

されて良
よ

かったです。どうもありがとうございました。 

 

（角田
つ の だ

会長
かいちょう

） 

望月
もちづき

委員
い い ん

、お願
ねが

いします。 

 

（望月
もちづき

委員
い い ん

） 

指針
し し ん

をまとめて提出
ていしゅつ

することができてよかったと思
おも

っています。私
わたし

ども、中学生
ちゅうがくせい

や

高校生
こうこうせい

を見
み

ておりますと、SNS などをきっかけとしたさまざまなトラブルが起
お

こってきており

まして、以前
い ぜ ん

この審
しん

議会
ぎ か い

の場
ば

でも、ゲーム依存
い ぞ ん

について意見
い け ん

を出
だ

させていただいたこともあ

りますけれども、そういったことが我々
われわれ

教員
きょういん

の側
がわ

からも、ますます見
み

えにくくなってきてい

るということがありまして、どういうトラブルが実際
じっさい

起
お

こっているのかということは、教育
きょういく

の現場
げ ん ば

でも日々
ひ び

リサーチしていかなければいけない状 況
じょうきょう

になってきたといえます。 

一方
いっぽう

で、指針
し し ん

の中
なか

でありましたけれども、教材
きょうざい

の開発
かいはつ

であるとか、或
ある

いは指導者
しどうしゃ

教 員
きょういん

の

研修
けんしゅう

であるとか、フォローしていただいていますけれども、一方
いっぽう

で、中高生
ちゅうこうせい

がそういった

トラブルに巻
ま

き込
こ

まれそうな水際
みずぎわ

のところで、踏
ふ

みとどめさせるような何
なに

か施策
し さ く

があるかな

と。以前
い ぜ ん

、クリアファイルのことがありましたけれども、例
たと

えば、若者
わかもの

たちの、ちょっとカ

リスマ的
てき

な魅力
みりょく

のあるスポーツ選手
せんしゅ

とかが、広告
こうこく

にポンと「ちょっと待
ま

て」と出
で

てくる、そ
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うすると、子
こ

どもたちは、そちらの方
ほう

に目
め

を向
む

けて何
なに

を言
い

っているのだろうと、そのような

注意
ちゅうい

を促
うなが

せる媒体
ばいたい

に関
かん

しても、新
あたら

しいものにアップデートしていけると良
よ

いのではないか

と思
おも

います。よろしくお願
ねが

いします。ありがとうございました。 

 

（角田
つ の だ

会長
かいちょう

） 

矢野
や の

委員
い い ん

、お願
ねが

いします。 

 

（矢野
や の

委員
い い ん

） 

先
さき

ほど、公募
こ う ぼ

委員
い い ん

が二人
ふ た り

という話
はなし

がありましたけれども、私
わたし

も含
ふく

め皆
みな

さんも消費者
しょうひしゃ

とい

うことでは変
か

わらないと思
おも

います。消費者
しょうひしゃ

という目線
め せ ん

では、いろいろなものが出
で

てくると思
おも

いますし、私
わたし

はその中
なか

で多分
た ぶ ん

古
ふる

いほうで、もう平成
へいせい

28年
ねん

から関
かか

わらせていただいておりま

す。 

それで、いろんなことをやってきましたけれども、先
さき

ほど 仰
おっしゃ

ってましたけれども、この

指針
し し ん

は、一般
いっぱん

の県民
けんみん

からは遠
とお

いというのが実感
じっかん

です。この指針
し し ん

が出
だ

されることによって、

県民
けんみん

一人
ひ と り

ひとりが、「自分事
じぶんごと

」として、県
けん

や国
くに

の行政
ぎょうせい

が勝手
か っ て

にやっていることではなくて、

「自分
じ ぶ ん

のこと」として、いかにとらえることができるか、そこがいつもポイントだとは思
おも

っ

ています。今日
き ょ う

はニュースで発表
はっぴょう

されたように、消費者
しょうひしゃ

被害
ひ が い

に関
かん

しましても、今
いま

、日本
に ほ ん

をタ

ーゲットとして、世界
せ か い

から 84％のいろんな消費者
しょうひしゃ

被害
ひ が い

の仕掛
し か

けがなされているということが

出
で

ました。日本人
にほんじん

は人
ひと

がすごくいいのか、それともだまされやすいのかは別
べつ

にして、やは

り、こういうふうに指針
し し ん

を、とてもわかりやすく綿密
めんみつ

に作
つく

られたとしても、まだまだ私
わたし

の周
まわ

りもそうですけれども、他人事
ひ と ご と

になっています。 

もう１点
てん

は、高齢者
こうれいしゃ

は決
けっ

して弱
よわ

いものではなく、高齢者
こうれいしゃ

だからこそ、今
いま

まで生
い

きてきた道
みち

を、しっかり活
い

かせる。人
ひと

は役割
やくわり

や立
た

ち位置
い ち

を持
も

つことによって、すごく元気
げ ん き

になります

し、消費者
しょうひしゃ

被害
ひ が い

に遭
あ

いにくいというデータもあります。なので、囲
かこ

い込
こ

み運動
うんどう

のように、

高齢者
こうれいしゃ

はかわいそうだからだまされないようにするにはどうすればいいのか、そういった

発想
はっそう

を今
いま

は捨
す

てて、この人
ひと

たちとどういうふうに一緒
いっしょ

になって、この社会
しゃかい

の中
なか

で、みんなが

輝
かがや

けるようにするか、そして明日
あ し た

がきっと今日
き ょ う

より良
よ

くなるよねって思
おも

えるような、そうい

った発想
はっそう

が、今
いま

でこそ私
わたし

は大事
だ い じ

だと思
おも

っていますし、自分
じ ぶ ん

が大学生
だいがくせい

と一緒
いっしょ

にやっている

消費者
しょうひしゃ

被害
ひ が い

の未
み

然
ぜん

防止
ぼ う し

は、年齢
ねんれい

に関係
かんけい

なく、お互
たが

いに良
よ

さを生
い

かすため、どうすればいいか

を 考
かんが

えて活動
かつどう

しています。なので、この指針
し し ん

は、県
けん

の方
かた

には頭
あたま

が下
さ

がる思
おも

いで一生懸命
いっしょうけんめい

頑張
が ん ば

って一緒
いっしょ

になって作
つく

られたことはよくわかります。しかし３年
ねん

後
ご

５年後
ね ん ご

に、これはちゃ

んとやったよね、こういうことが、私
わたし

たちのところからできたよ、そういったことに皆
みな

さん

が自信
じ し ん

を持
も

っていけるような展開
てんかい

を私
わたし

たちも一緒
いっしょ

に求
もと

めたいと思
おも

います。まずは、お疲
つか

れ様
さま

でした。ありがとうございました。 

 

（角田
つ の だ

会長
かいちょう

） 

ありがとうございました。では、オンラインで参加
さ ん か

されている委員
い い ん

の方
かた

からお願
ねが

いいたし

ます。清水
し み ず

委員
い い ん

から、お願
ねが

いします。 

 

（清水
し み ず

委員
い い ん

） 
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まず、膨大
ぼうだい

な資料
しりょう

を用意
よ う い

していただき、また、それぞれの委員
い い ん

の意見
い け ん

にきめ細
こま

かく対
たい

応
おう

い

ただきました事務局
じむきょく

の皆様
みなさま

に感謝
かんしゃ

申し
もう

上
あ

げます。また、司会
し か い

進行
しんこう

やとりまとめをしていただ

いた角田
つ の だ

会長
かいちょう

に感謝
かんしゃ

申し
もう

上
あ

げます。 

消費者
しょうひしゃ

トラブルの未然
み ぜ ん

防止
ぼ う し

に関
かん

して、家族
か ぞ く

や地域
ち い き

のコミュニティの見守
み ま も

る力
ちから

を強
つよ

くしてい

くことは、今後
こ ん ご

もどんな消費者
しょうひしゃ

トラブルが出
で

てくるかわからない中
なか

では非常
ひじょう

に重 要
じゅうよう

だと思
おも

い

ますので、市町村
しちょうそん

や地域
ち い き

の活動
かつどう

への支援
し え ん

を進
すす

めていただきたいと思
おも

います。 

 

（角田
つ の だ

会長
かいちょう

） 

高田
た か だ

委員
い い ん

、お願
ねが

いします。 

 

（高田
た か だ

委員
い い ん

） 

前回
ぜんかい

、業務
ぎょうむ

の関係
かんけい

で欠席
けっせき

してしまい申
もう

し訳
わけ

ありませんでした。 

今回
こんかい

の指針
し し ん

についての感想
かんそう

としましては、かながわ中 央
ちゅうおう

消費
しょうひ

生活
せいかつ

センターにおける相談
そうだん

対応
たいおう

というところで、相談
そうだん

業務
ぎょうむ

について、基本的
きほんてき

に電話
で ん わ

での対応
たいおう

に限定
げんてい

している点
てん

が気
き

にな

りました。ＡＣＡＰの会員
かいいん

の中
なか

には、新
あたら

しいコミュニケーション手段
しゅだん

として、現在
げんざい

、メタバ

ースの活用
かつよう

ということで、リモートでアバターを使用
し よ う

して、お客
きゃく

様
さま

からの相談
そうだん

を受
う

けるとい

うことを進
すす

めている企業
きぎょう

があります。メタバースの活用
かつよう

というのは、メリットも多
おお

く、アバ

ターを入
い

れることで相談者
そうだんしゃ

や相談員
そうだんいん

が顔
かお

を見
み

せずに相談
そうだん

ができます。また一人
ひ と り

でメタバース

を活用
かつよう

して相談
そうだん

を受
う

けると、複数
ふくすう

の事業所
じぎょうしょ

に人
ひと

を配置
は い ち

する必要
ひつよう

がなくなり、人出
ひ と で

不足
ぶ そ く

の解 消
かいしょう

につながります。また、障害者
しょうがいしゃ

や子
こ

育
そだ

て中
なか

の方
かた

などの人材
じんざい

活用
かつよう

などのメリットも出
で

ておりま

す。 

現在
げんざい

、電話
で ん わ

に特化
と っ か

してのコミュニケーションだと思
おも

いますが、新
あたら

しい時代
じ だ い

の中
なか

で、電話
で ん わ

以外
い が い

のコミュニケーションとして、メタバースの活用
かつよう

を考
かんが

えていただきたいと思
おも

います。 

今後
こ ん ご

、新
あたら

しいコミュニケーション手段
しゅだん

で相談
そうだん

したいという方
かた

も増
ふ

えると思
おも

いますので、多
おお

くのコミュニケーション手段
しゅだん

を設定
せってい

することで、一人
ひ と り

でも多
おお

くの方
かた

の相談
そうだん

を受
う

けられるよう

になったら良
よ

いと思
おも

います。是非
ぜ ひ

、ご検討
けんとう

くださいませ。 

 

（角田
つ の だ

会長
かいちょう

） 

皆様
みなさま

から、それぞれコメントをいただきました。委員
い い ん

の皆様
みなさま

には多大
た だ い

なご尽 力
じんりょく

、御協力
ごきょうりょく

をいただき、ありがとうございました。会長
かいちょう

として改
あらた

めてお礼
れい

を申
もう

し上
あ

げたいと思
おも

いま

す。指針
し し ん

の改定
かいてい

にあたっての今後
こ ん ご

のスケジュールに関
かん

して事務局
じむきょく

から説明
せつめい

をお願
ねが

いします。 

 

（南 川
みなみかわ

消費
しょうひ

生活
せいかつ

課長
かちょう

） 

ただいまいただきました答申
とうしん

を踏
ふ

まえまして、令和
れ い わ

７年
ねん

第
だい

１回
かい

神奈川県
か な が わ け ん

議会
ぎ か い

の防災
ぼうさい

警察
けいさつ

常任
じょうにん

委員会
いいんかい

に指針
し し ん

の改定
かいてい

を報告
ほうこく

させていただきます。その上
うえ

で、知事
ち じ

の承 認
しょうにん

を得
え

まして、

３月
がつ

に新
あら

たな指針
し し ん

を定
さだ

めるということになっております。 

 

（角田
つ の だ

会長
かいちょう

） 

それでは、次
つぎ

の議事
ぎ じ

に入
はい

ります。本日
ほんじつ

は、報告
ほうこく

事項
じ こ う

として、前回審
ぜんかいしん

議会
ぎ か い

のフォローアッ

プ、それから神奈川県
か な が わ け ん

消費
しょうひ

生活
せいかつ

条例
じょうれい

の見直
み な お

し、「かながわ消費者
しょうひしゃ

施策
し さ く

推進
すいしん

指針
し し ん

」改定
かいてい

案
あん

に基
もと
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づく令和
れ い わ

７年度
ね ん ど

の実施
じ っ し

事業
じぎょう

についてとなっています。前回
ぜんかい

の審
しん

議会
ぎ か い

では、指針
し し ん

の改定
かいてい

以外
い が い

は、条例
じょうれい

の見直
み な お

しに関
かん

する意見
い け ん

でしたので、前回審
ぜんかいしん

議会
ぎ か い

のフォローアップと条 例
じょうれい

の見直
み な お

し

とあわせて、事務局
じむきょく

からご説明
せつめい

をお願
ねが

いします。 

 

【事務局
じむきょく

から前回審
ぜんかいしん

議会
ぎ か い

のフォローアップ、神奈川県
か な が わ け ん

消費
しょうひ

生活
せいかつ

条 例
じょうれい

の見直
み な お

しについて説明
せつめい

】 

 

（角田
つ の だ

会長
かいちょう

） 

ただいま事務局
じむきょく

より､前回審
ぜんかいしん

議会
ぎ か い

のフォローアップ、条 例
じょうれい

の見直
み な お

しのご説明
せつめい

がありまし

た。委員
い い ん

の皆様
みなさま

のご意見
い け ん

、ご質問
しつもん

等
とう

を受
う

けたいと思
おも

いますがいかがでしょうか。 

 

【特
とく

になし】 

 

よろしいでしょうか。もし、ありましたら、また後
あと

で、 仰
おっしゃ

っていただけたらと思
おも

いま

す。 

では、続
つづ

きまして、「かながわ消費者
しょうひしゃ

施策
し さ く

推進
すいしん

指針
し し ん

」改定
かいてい

案
あん

に基
もと

づく令和
れ い わ

７年度
ね ん ど

の実施
じ っ し

事業
じぎょう

につきまして、事務局
じむきょく

からご説明
せつめい

をお願
ねが

いします。 

 

【事務局
じむきょく

から「かながわ消費者
しょうひしゃ

施策
し さ く

推進
すいしん

指針
し し ん

」改定
かいてい

案
あん

に基
もと

づく令和
れ い わ

７年度
ね ん ど

実施
じ っ し

事業
じぎょう

について

説明
せつめい

】 

 

（角田
つ の だ

会長
かいちょう

） 

ありがとうございました。ただいま事務局
じむきょく

から、「かながわ消費者
しょうひしゃ

施策
し さ く

推進
すいしん

指針
し し ん

」改定
かいてい

案
あん

に

基
もと

づく令和
れ い わ

７年度
ね ん ど

実施
じ っ し

事業
じぎょう

の説明
せつめい

がありました。一覧表
いちらんひょう

に番号
ばんごう

が入
はい

ったことで、とても見
み

や

すくなったと思
おも

うのですが、その中
なか

で、上
うえ

二桁
ふたけた

が 25 と書
か

いてあるものが新
あたら

しく取
と

り組
く

む

事業
じぎょう

ということです。それを中心
ちゅうしん

にご説明
せつめい

いただきましたが、皆様
みなさま

から、ご意見
い け ん

、ご質問
しつもん

を

受
う

けたいと思
おも

います。ご意見
い け ん

、ご質問
しつもん

がある方
かた

はどうぞ。 

では、矢野
や の

委員
い い ん

、お願
ねが

いします。 

 

（矢野
や の

委員
い い ん

） 

ワンストップの弁護士
べ ん ご し

相談
そうだん

について、１点
てん

質問
しつもん

させていただきます。今
いま

、県
けん

で性
せい

犯罪
はんざい

・性
せい

暴力
ぼうりょく

被害
ひ が い

ということに関
かん

しては、ワンストップ支援
し え ん

センターとして、「かならいん」が活動
かつどう

をされていると思
おも

います。一定
いってい

の成果
せ い か

もあがっていますし、広
ひろ

がりもできていると思
おも

いま

す。今回
こんかい

、新
あら

たな事業
じぎょう

として、弁護士会
べ ん ご し か い

にもお声
こえ

をかけていると思
おも

うのですが、１点
てん

、我々
われわれ

の税金
ぜいきん

から、当然
とうぜん

のことながら事業費
じぎょうひ

が相当
そうとう

かかってくると思
おも

いますので、費用対
ひようたい

効果
こ う か

とい

うことで、検証
けんしょう

は厳
きび

しくやっていただきたいと思
おも

います。実際
じっさい

にどういった相談
そうだん

があり、そ

れが本当
ほんとう

に県民
けんみん

の幸
しあわ

せを取
と

り戻
もど

すためにもすごく重要
じゅうよう

なものだよっていうのを数値化
す う ち か

す

る、もちろん数値化
す う ち か

できることと、数値化
す う ち か

できないものもあると思
おも

いますけれども、そうい

った認識
にんしき

を県民
けんみん

自身
じ し ん

が持
も

てるような、検 証
けんしょう

をしっかりやっていただきたいと、お願
ねが

いさせて

いただきますが、今
いま

、どのぐらいの事業
じぎょう

規模
き ぼ

で考
かんが

えていらっしゃいますか。 

 

（安部
あ べ

相談
そうだん

第一
だいいち

グループリーダー） 
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これは、無料
むりょう

の初回
しょかい

の弁護士
べ ん ご し

相談
そうだん

で、いわゆる弁護士
べ ん ご し

による受任
じゅにん

や交 渉
こうしょう

まで含
ふく

むものでは

ありません。相談者
そうだんしゃ

からの、１回
かい

30分
ふん

程度
て い ど

の相談
そうだん

を受
う

けて、その後
ご

、弁護士
べ ん ご し

への依頼
い ら い

となれ

ば、それは相談者
そうだんしゃ

ご本人
ほんにん

が行
おこな

っていただくものになります。また、今回
こんかい

、まずは試行的
しこうてき

に、

費用対
ひようたい

効果
こ う か

を見
み

る意味
い み

も含
ふく

めて、月
つき

２回
かい

程度
て い ど

の相談
そうだん

日
び

を設定
せってい

して実施
じ っ し

してまいります。内容
ないよう

については、終了後
しゅうりょうご

に、弁護士
べ ん ご し

と職員
しょくいん

による振
ふ

り返
がえ

りを行
おこな

って、今回
こんかい

の相談
そうだん

がどの程度
て い ど

、

相談者
そうだんしゃ

にとって有効
ゆうこう

だったかを確認
かくにん

したいと考
かんが

えています。特
とく

に、法律
ほうりつ

に関
かか

わる消費
しょうひ

生活
せいかつ

相談
そうだん

は、解決
かいけつ

できないケースも非常
ひじょう

に多
おお

いので、最後
さ い ご

は弁護士
べ ん ご し

から説明
せつめい

をしてもいただい

て、それで相談者
そうだんしゃ

の納
なっ

得
とく

がいったかというようなことになる場合
ば あ い

もあると思
おも

います。多
おお

くの

悪質
あくしつ

商 法
しょうほう

による被害
ひ が い

は、お金
かね

を取
と

り返
かえ

せないこともあります。また、弁護士
べ ん ご し

費用
ひ よ う

と比較
ひ か く

する

と、むしろ弁護士
べ ん ご し

に正式
せいしき

に依頼
い ら い

した方
かた

が、消費者
しょうひしゃ

の金銭的
きんせんてき

損失
そんしつ

になるということが現実的
げんじつてき

に

はあるので、利用
り よ う

された相談者
そうだんしゃ

の方
かた

の評価
ひょうか

として、当日
とうじつ

にアンケート等
など

をいただいて、そう

いう評価
ひょうか

でも振
ふ

り返
かえ

りたいとは考
かんが

えています。 

 

（矢野
や の

委員
い い ん

） 

頑張
が ん ば

ってほしいと思
おも

います。１点
てん

だけ付
つ

け加
くわ

えたいのですが、現実
げんじつ

問題
もんだい

として、法律
ほうりつ

の

専門家
せんもんか

である弁護士
べ ん ご し

に相談
そうだん

したことによって、少
すこ

しでも県民
けんみん

の方
かた

の安心
あんしん

や、ご自分
じ ぶ ん

の生活
せいかつ

を

改
あらた

めて考
かんが

えて、よかったなと思
おも

えるような相談
そうだん

であってほしいなと思
おも

っております。

試行的
しこうてき

にやるということなので、無料
むりょう

であるとか、いろんな新
あら

たなチャレンジも入
はい

ると思
おも

い

ますけれども、今
いま

おっしゃったような 振
ふ

り返
かえ

りはとっても大事
だ い じ

だと思
おも

いますので、しっか

りと振
ふ

り返
かえ

られる中
なか

で、新
あら

たな良
よ

い方向
ほうこう

に活
い

かせるように事務局
じむきょく

には頑張
が ん ば

っていただきたい

と思
おも

いますし、ちょうどいらっしゃいますが弁護士
べ ん ご し

さんにも頑張
が ん ば

ってほしいと思
おも

います。 

 

（角田
つ の だ

会長
かいちょう

） 

はい、ありがとうございました。突然
とつぜん

で恐 縮
きょうしゅく

ですが、芳野
よ し の

委員
い い ん

、何
なに

か一言
ひとこと

ありますか。 

 

（芳野
よ し の

委員
い い ん

） 

おそらくワンストップサービスを担当
たんとう

する弁護士
べ ん ご し

は、消費者
しょうひしゃ

問題
もんだい

に詳
くわ

しい弁護士
べ ん ご し

というこ

とで、普通
ふ つ う

の役所
やくしょ

等
とう

の相談
そうだん

に回
まわ

すと、消費者
しょうひしゃ

問題
もんだい

に詳
くわ

しくない弁護士
べ ん ご し

に当
あ

たる可能性
かのうせい

もあり

ますが、消費者
しょうひしゃ

問題
もんだい

をやっている弁護士
べ ん ご し

につないでいただくということで、難
むずか

しいものや

難
むずか

しくないものも含
ふく

めて、情報
じょうほう

がわかっていないとできないこともあるので、とても意味
い み

があることだなと思
おも

います。実務
じ つ む

をやっていると、もちろん取
と

り返
かえ

せる場合
ば あ い

はそれが一番
いちばん

良
よ

いのですが、更
さら

なる被害
ひ が い

に遭
あ

わないために、これはなぜこんな被害
ひ が い

に遭
あ

ったのか、相談者
そうだんしゃ

と

ともに振
ふ

り返
かえ

るということもやっていて、将来
しょうらい

被害
ひ が い

に遭
あ

わないために、今
いま

被害
ひ が い

に遭
あ

ったこと

を認識
にんしき

していただくというのがすごく重要
じゅうよう

で、被害者
ひがいしゃ

は自分
じ ぶ ん

が被害
ひ が い

に遭
あ

ったことを認
みと

めたく

ない心理
し ん り

があるので、弁護士
べ ん ご し

を使
つか

っていただいて、法的
ほうてき

にこれは非常
ひじょう

に問題
もんだい

があることをわ

かっていただくことからスタートして、共有
きょうゆう

していただくというのも意味
い み

があると思
おも

いま

す。弁護士会
べ ん ご し か い

とお話
はなし

をされていくと思
おも

うので、頑張
が ん ば

ってください。 

 

（安部
あ べ

相談
そうだん

第一
だいいち

グループリーダー） 
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今
いま

、まさに神奈川県
か な が わ け ん

弁護士会
べ ん ご し か い

の事務局
じむきょく

の方
かた

を通
つう

じて、ご協 力
きょうりょく

を依頼
い ら い

しているところです

ので、今後
こ ん ご

ともよろしくお願
ねが

いします。 

 

（角田
つ の だ

会 長
かいちょう

） 

はい、ありがとうございました。自治体
じ ち た い

の中
なか

では、先進的
せんしんてき

な取組
と り く

みだと思
おも

いますので、

期待
き た い

をしたいと思
おも

います。他
ほか

にご意見
い け ん

、よろしいですか。白鳥
しらとり

委員
い い ん

、お願
ねが

いします。 

 

（白鳥
しらとり

委員
い い ん

） 

確認
かくにん

です。A2504 で消費者
しょうひしゃ

教育
きょういく

の教材
きょうざい

の充実
じゅうじつ

という表現
ひょうげん

がありますが、これは内部
な い ぶ

資料
しりょう

のことなのでしょうか。それとも、対外的
たいがいてき

に何
なに

か学校
がっこう

等
とう

に使
つか

われるような資料
しりょう

のことなのか

ということを伺
うかが

いたいと思
おも

います。 

 

（樋口
ひ ぐ ち

消費者
しょうひしゃ

教育
きょういく

推進
すいしん

グループリーダー） 

学校
がっこう

で使
つか

うことを想定
そうてい

したものを作
つく

る予定
よ て い

です。 

 

（白鳥
しらとり

委員
い い ん

） 

わかりました。「充実
じゅうじつ

」という言葉
こ と ば

が何
なに

かとても中途半端
ちゅうとはんぱ

な気
き

がするのが１つ。それから

もう１つ、去年
きょねん

の４月
がつ

に孤独
こ ど く

孤立
こ り つ

の対策
たいさく

推進法
すいしんほう

というのができまして、我々
われわれ

も孤独
こ ど く

孤立
こ り つ

をど

ういうふうにしてなくしていこうか、ということに取
と

り組
く

んでいるのですが、できましたら

こういった中
なか

にも孤独
こ ど く

孤立
こ り つ

を併記
へ い き

していただけると、この孤独
こ ど く

孤立
こ り つ

に対
たい

する県民
けんみん

の 考
かんが

え、

意見
い け ん

、見方
み か た

が変
か

わってくるような気
き

がしますので、もし可能
か の う

であれば、それに変
か

えていただ

いた方
ほう

がいいのかなと思
おも

って発言
はつげん

させていただきました。 

 

（角田
つ の だ

会長
かいちょう

） 

事務局
じむきょく

から、ただいまの孤独
こ ど く

孤立
こ り つ

について何
なに

かありますか。 

 

（樋口
ひ ぐ ち

消費者
しょうひしゃ

教育
きょういく

推進
すいしん

グループリーダー） 

学校
がっこう

向
む

けの中
なか

での孤独
こ ど く

孤立
こ り つ

でしょうか。 

 

（白鳥
しらとり

委員
い い ん

） 

いや、別件
べっけん

で申
もう

し訳
わけ

ないです。 

 

（樋口
ひ ぐ ち

消費者
しょうひしゃ

教育
きょういく

推進
すいしん

グループリーダー） 

全体的
ぜんたいてき

な話
はなし

ですね。記載
き さ い

はないにしても、当然
とうぜん

孤独
こ ど く

孤立
こ り つ

の 考
かんが

え方
かた

、特
とく

に高齢者
こうれいしゃ

について

は、孤独
こ ど く

孤立
こ り つ

を考
かんが

えながら企画
き か く

を組
く

んでいます。 

 

（白鳥
しらとり

委員
い い ん

） 

わかりました。 

 

（角田
つ の だ

会長
かいちょう

） 

では、冨田
と み た

委員
い い ん

、お願
ねが

いします。 
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（冨田
と み た

委員
い い ん

） 

A0020 に、障
しょう

がい者向
し ゃ む

けの消費者
しょうひしゃ

研修
けんしゅう

の実施
じ っ し

のことが書
か

かれているのですが、僕
ぼく

のやって

いるブルースカイクラブでも来月
らいげつ

の８日
にち

にこの研修会
けんしゅうかい

をやります。それで、ここには年
ねん

10回
かい

とありますが、どういうところでやるのですか。どういう場所
ば し ょ

で。対 象
たいしょう

とか。 

 

（樋口
ひ ぐ ち

消費者
しょうひしゃ

教育
きょういく

推進
すいしん

グループリーダー） 

いわゆる福祉
ふ く し

施設
し せ つ

、障
しょう

がい者
しゃ

の方
かた

が集
あつ

まりやすいところで実施
じ っ し

することを 考
かんが

えていま

す。例
たと

えば、就労
しゅうろう

支援
し え ん

施設
し せ つ

です。 

 

（冨田
と み た

委員
い い ん

） 

就 労
しゅうろう

支援
し え ん

のところですね。なるほど、必要
ひつよう

かもしれませんね。これから就 職
しゅうしょく

する人
にん

のた

めにね。他
た

の施設
し せ つ

でも積極的
せっきょくてき

にやったほうがいいと思
おも

います。 

 

（樋口
ひ ぐ ち

消費者
しょうひしゃ

教育
きょういく

推進
すいしん

グループリーダー） 

就 労
しゅうろう

支援
し え ん

施設
し せ つ

以外
い が い

に、生活
せいかつ

の基盤
き ば ん

になるようなところがあれば、そういったところでもや

っていきたいと思
おも

います。 

 

（角田
つ の だ

会長
かいちょう

） 

他
ほか

に。はい、田中
た な か

委員
い い ん

、お願
ねが

いします。 

 

（田中
た な か

委員
い い ん

） 

資料
しりょう

3-2 のそれぞれの事業
じぎょう

に、該当
がいとう

する重点的
じゅうてんてき

取組
と り く

み等
とう

の印
しるし

を付
つ

けているということです

が、いくつかもう少
すこ

し点検
てんけん

が必要
ひつよう

なところがある気
き

がします。例
たと

えばＡ0009「私
し

立
りつ

学校
がっこう

向
む

け

の消費者
しょうひしゃ

教 育
きょういく

情報
じょうほう

の提 供
ていきょう

」とありますが、その割
わり

には、事業
じぎょう

を実施
じ っ し

する場
ば

のところ、

小中学校
しょうちゅうがっこう

とか大学
だいがく

とかの欄
らん

に印
いん

が付
つ

いておりません。重 点
じゅうてん

項目
こうもく

としては若者
わかもの

が対 象
たいしょう

にな

るのではないかと思
おも

います。また、D0002 も、県
けん

立
りつ

高等
こうとう

学校
がっこう

や中 等
ちゅうとう

教 育
きょういく

学校
がっこう

のシチズンシッ

プ教 育
きょういく

が記載
き さ い

されていますが、これも印
しるし

が付
つ

いておりません。その他
た

もいくつかあります

ので、もう一回
いっかい

点検
てんけん

されると良
よ

いのではないかと思
おも

います。 

 

（塩谷
し お や

企画
き か く

グループリーダー） 

ありがとうございます。内容
ないよう

については、今後
こ ん ご

修 正
しゅうせい

させていただきます。 

 

（角田
つ の だ

会長
かいちょう

） 

他
ほか

にもあれば、後日
ご じ つ

メール等
とう

で事務局
じむきょく

にご連絡
れんらく

いただくと良
よ

いと思
おも

います。他
ほか

にご意見
い け ん

あ

りますでしょうか。はい。小野
お の

委員
い い ん

、お願
ねが

いします。 

 

（小野
お の

委員
い い ん

） 

基本
き ほ ん

方向
ほうこう

４については従来
じゅうらい

の事業
じぎょう

をベースに継続
けいぞく

していくということでしょうか。 

新
あら

たに付
つ

け加
くわ

えたものがあるのでしょうか。 
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（塩谷
し お や

企画
き か く

グループリーダー） 

基本
き ほ ん

方向
ほうこう

４につきましては、令和
れ い わ

７年度
ね ん ど

に始
はじ

める新規
し ん き

の事業
じぎょう

はございません。令和
れ い わ

７年度
ね ん ど

時点
じ て ん

では、従来
じゅうらい

の事業
じぎょう

の継続
けいぞく

を考
かんが

えています。ただ、これから、令和
れ い わ

８年
ねん

、９年
ねん

という中
なか

では、新
あら

たな事業
じぎょう

も検討
けんとう

の対象
たいしょう

となっています。 

 

（小野
お の

委員
い い ん

） 

本当
ほんとう

に心配
しんぱい

なので、重
かさ

ねてお話
はな

ししてしまいますけれども、相談員
そうだんいん

の方
かた

の高齢化
こうれいか

もあり、

新
あたら

しく増
ふ

やすということがなかなか難
むずか

しい自治体
じ ち た い

もあるということを聞
き

いていて、人口
じんこう

の

多
おお

い神奈川県
か な が わ け ん

も他人事
たにんごと

ではないと思
おも

っています。５年
ねん

、10年
ねん

するともっと切実
せつじつ

だと思
おも

いま

す。これまでのことを続
つづ

けていればいいという状 況
じょうきょう

ではない、それは間違
ま ち が

いなくて、連携
れんけい

とか新
あたら

しいやり方
かた

とか、模索
も さ く

しないといけないと思
おも

っていて、必要
ひつよう

な状 態
じょうたい

になったときに

初
はじ

めて動
うご

くのではなく、みんなでこれから考
かんが

えていくということが必要
ひつよう

だと思
おも

います。現場
げ ん ば

の方
かた

だけにお願
ねが

いするのは、無理
む り

があるので、社会
しゃかい

全体
ぜんたい

とか、県
けん

全体
ぜんたい

で 考
かんが

えないといけない

なと思
おも

っています。ちょっと先
さき

のことを言
い

うと、「まだまだ」という話
はなし

になるのかもしれま

せんが、来
く

るのがわかっていることを審
しん

議会
ぎ か い

で議論
ぎ ろ ん

しないとどこでやるのか、今
いま

はまだ先
さき

か

もしれないけれど議論
ぎ ろ ん

していくということは必要
ひつよう

だと思
おも

います。 

 

（天野
あ ま の

委員
い い ん

） 

今
いま

の小野
お の

委員
い い ん

のご意見
い け ん

に、 私
わたくし

も同意
ど う い

見
けん

で心配
しんぱい

しておりまして、令和
れ い わ

７年度
ね ん ど

の事業
じぎょう

です

と、予算
よ さ ん

措置
そ ち

は、いつから準備
じゅんび

したら間
ま

に合
あ

うのか、翌年度
よくねんど

に盛
も

り込
こ

むとしたら、いつごろ

なのか、今
いま

言
い

っても、予算
よ さ ん

が必要
ひつよう

なものだと、令和
れ い わ

７年度
ね ん ど

には 難
むずか

しいなど、スケジュール的
てき

なことも併
あわ

せて教
おし

えていただければと思
おも

います。 

 

（塩谷
し お や

企画
き か く

グループリーダー） 

翌年度
よくねんど

に新
あら

たな事業
じぎょう

を始
はじ

めようとすると、６月
がつ

ぐらいにはある程度
て い ど

説明
せつめい

を進
すす

めていかない

と、翌年度
よくねんど

の事業化
じぎょうか

が難
むずか

しいです。もちろん小
ちい

さな事業
じぎょう

であれば、今
いま

、予算
よ さ ん

の範囲内
はんいない

で新
あら

た

に始
はじ

めるということもできますけれども、基本的
きほんてき

には前年
ぜんねん

の６月
がつ

くらいです。 

 

（角田
つ の だ

会長
かいちょう

） 

ありがとうございました。先
さき

ほどは新規
し ん き

の事業
じぎょう

を中心
ちゅうしん

に説明
せつめい

していただきましたけれど

も、従来
じゅうらい

からやっている事業
じぎょう

につきましても続
つづ

いていくわけで、例
たと

えば、消費
しょうひ

生活
せいかつ

相談
そうだん

、

消費者
しょうひしゃ

教育
きょういく

等
など

の現場
げ ん ば

などでも社会
しゃかい

状 況
じょうきょう

による変化
へ ん か

といったことがあると思
おも

いますので、そ

うしたことも見
み

つつ柔軟
じゅうなん

な対応
たいおう

をしていっていただくことも必要
ひつよう

です。また、審
しん

議会
ぎ か い

でも、

従来
じゅうらい

やっている事業
じぎょう

についてのご意見
い け ん

をいただいて具体化
ぐ た い か

していただくといったことも必要
ひつよう

と思
おも

います。事務局
じむきょく

から何
なに

かありますか。 

 

（南 川
みなみかわ

消費
しょうひ

生活
せいかつ

課長
かちょう

） 

今
いま

、会 長
かいちょう

からお話
はな

しがありましたように、従来
じゅうらい

からやっている事業
じぎょう

につきましても、新
あたら

しいことを全
まった

く何
なに

も考
かんが

えずに、淡々
たんたん

同
おな

じことをやっていくというわけではございません。

当然
とうぜん

、社会
しゃかい

状 況
じょうきょう

の変化
へ ん か

などに合
あ

わせながら、やり方
かた

を変
か

えるといったことは、常
つね

にやって
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いこうと思
おも

っていますし、それにあたっては必要
ひつよう

に応
おう

じて、審
しん

議会
ぎ か い

の皆様方
みなさまがた

からもご意見
い け ん

を

伺
うかが

いながらやっていきたいと思
おも

っています。その中
なか

で、どうしても現 状
げんじょう

の予算
よ さ ん

では足
た

りな

いですとか、何
なに

か新
あたら

しい仕組
し く

みがどうしても必要
ひつよう

で、既存
き ぞ ん

の予算
よ さ ん

の中
なか

ではできないというこ

とになれば、先
さき

ほど塩谷
し お や

から申
もう

し上
あ

げたように、６月
がつ

ぐらいの時点
じ て ん

で、新
あたら

しく始
はじ

める事業
じぎょう

の

ある程度
て い ど

の計画
けいかく

を作
つく

りまして、庁内
ちょうない

でそのやり方
かた

が政策的
せいさくてき

に正
ただ

しいのかどうかという議論
ぎ ろ ん

を

行
おこな

った後
あと

に予算
よ さ ん

の議論
ぎ ろ ん

に入
はい

っていくということになりますので、翌年度
よくねんど

に 新
あたら

しく何
なに

かをや

るという場合
ば あ い

には、結構
けっこう

長
なが

い時間
じ か ん

をかけなければできないという事情
じじょう

があります。もしも、

何
なに

か 新
あたら

しいここに載
の

っていないような事業
じぎょう

、若
も

しくは載
の

っていても今
いま

までのやり方
かた

と大幅
おおはば

に

違
ちが

って、ものすごくお金
かね

が必要
ひつよう

になるとか、新
あら

たな仕組
し く

みが必要
ひつよう

だというようなものがある

ようでしたら、次回審
じかいしん

議会
ぎ か い

を５月
がつ

頃
ごろ

に予定
よ て い

しておりますので、その時
とき

ぐらいまでにお話
はなし

をい

ただければ、検討
けんとう

させていただくことができるかなと思
おも

っています。 

 

（角田
つ の だ

会長
かいちょう

） 

ありがとうございました。新規
し ん き

事業
じぎょう

だけではなく、従 来
じゅうらい

の事業
じぎょう

に関
かん

しましても皆様
みなさま

、ご

意見
い け ん

がございましたら、いただければと思
おも

います。他
ほか

に、ご意見
い け ん

、ご質問
しつもん

はございますか。

はい、小野
お の

委員
い い ん

、お願
ねが

いします。 

 

（小野
お の

委員
い い ん

） 

新
あたら

しい予算
よ さ ん

が必要
ひつよう

な事業
じぎょう

は、６月
がつ

に検討
けんとう

を始
はじ

めるということですが、次
つぎ

の審
しん

議会
ぎ か い

が５月
がつ

な

ので、その前
まえ

にお話
はな

ししたいと思
おも

います。先
さき

ほど、従来
じゅうらい

の相談
そうだん

では届
とど

かない人
ひと

に届
とど

けていく

ということでメタバースの活用
かつよう

のご提案
ていあん

がありましたが、どう考
かんが

えても新
あたら

しい予算
よ さ ん

が必要
ひつよう

だと思
おも

います。つまり、相談
そうだん

事業
じぎょう

の充実
じゅうじつ

というのを、人
ひと

に属
ぞく

したことで解決
かいけつ

するということ

ができないので、システムとして構築
こうちく

しようと思
おも

うと、まず予算
よ さ ん

が必要
ひつよう

で、予算
よ さ ん

を立
た

てるた

めには、その根拠
こんきょ

が必要
ひつよう

なわけですけれど、他
た

の地方
ち ほ う

公共
こうきょう

団体
だんたい

でどういうことができている

か、リサーチぐらいはしておかないといけないと思
おも

います。実効性
じっこうせい

を持
も

たせるためには、６

月
がつ

からではなくて、その前
まえ

のリサーチがあって、進
すす

めていかないといけないということで

す。審
しん

議会
ぎ か い

の委員
い い ん

としてできることに限
かぎ

りはあるのですが、こういう問題
もんだい

があるということ

について、意見
い け ん

するだけではなく、後押
あ と お

しすることもできると思
おも

います。ここはできていな

い、というつもりはなくて、むしろ、できることをやりたい、サポートしたいと思
おも

います。

私
わたし

たちにしかできないことが多分
た ぶ ん

あると思
おも

うので、コミュニケーションが図
はか

れる審
しん

議会
ぎ か い

だと

いいなと思
おも

います。 

 

（角田
つ の だ

会長
かいちょう

） 

ありがとうございました。消費
しょうひ

生活
せいかつ

相談
そうだん

に関
かん

しては、国
くに

レベルでＤＸ化
か

の検討
けんとう

をやってい

て、その動向
どうこう

を見
み

つつ対応
たいおう

していくというようなことであるかと思
おも

いますので、リサーチし

つつ対応
たいおう

されるという方向性
ほうこうせい

かなと思
おも

います。 

 

（南 川
みなみかわ

消費
しょうひ

生活
せいかつ

課長
かちょう

） 

今
いま

、会 長
かいちょう

がおっしゃったように消費
しょうひ

生活
せいかつ

相談
そうだん

につきましては、国
くに

で消費
しょうひ

生活
せいかつ

相談
そうだん

ＤＸの
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検討
けんとう

が進
すす

んでおりまして、令和
れ い わ

８年度
ね ん ど

の下半期
しもはんき

に新
あたら

しい相談
そうだん

システムに切
き

り替
か

わるという

話
はなし

を聞
き

いています。その中身
な か み

がどうなるのか、まだ申
もう

し上
あ

げるような段階
だんかい

ではないのです

が、ご自身
じ し ん

で何
なに

かを調
しら

べて対応
たいおう

しようと思
おも

う人
ひと

に対
たい

しては、情報
じょうほう

を提
てい

供
きょう

し、そうでない方
かた

には、従来
じゅうらい

どおり人
ひと

が相談
そうだん

対応
たいおう

するということを国
くに

が考
かんが

えているようです。そのシステム

をどうするかというところを、全国
ぜんこく

の自治体
じ ち た い

と調整
ちょうせい

している段階
だんかい

です。 

それから、先
さき

ほど相談員
そうだんいん

をどうするかという話
はなし

がありましたが、こちらも神奈川県
か な が わ け ん

特有
とくゆう

の

問題
もんだい

ではなく、全国的
ぜんこくてき

な問題
もんだい

でして、当然
とうぜん

、そこは国
くに

も承知
しょうち

しておりまして、対応
たいおう

をどうし

たらいいのかということを考
かんが

えているところです。そうは言
い

ってもなかなかすぐに解決
かいけつ

でき

るという問題
もんだい

でもありません。現状
げんじょう

、相談員
そうだんいん

が会計
かいけい

年度
ね ん ど

任用
にんよう

職 員
しょくいん

だったり、委託
い た く

をされて

いるような自治体
じ ち た い

もあったりします。市町村
しちょうそん

にも相談員
そうだんいん

がいますので、財政力
ざいせいりょく

のあるどこか

の自治体
じ ち た い

だけが先行
せんこう

して何
なに

かをするとなると、逆
ぎゃく

にそこに相談員
そうだんいん

が 集 中
しゅうちゅう

してしまうという

弊害
へいがい

も考
かんが

えられます。国
くに

がしっかりと考
かんが

えているということも踏
ふ

まえて、その中
なか

で、我々
われわれ

としてできる範囲
は ん い

のことはやっていきたいと思
おも

います。 

 

（角田
つ の だ

会長
かいちょう

） 

ありがとうございました。他
ほか

にご意見
い け ん

はありますでしょうか。 

 

【特
とく

になし】 

 

では、活発
かっぱつ

なご意見
い け ん

をありがとうございました。時間
じ か ん

が多少
たしょう

あるのですが、意見
い け ん

交換
こうかん

につ

いては、ここまでということにしたいと思
おも

います。最後
さ い ご

に小
こ

林参事監
ばやしさんじかん

、ご挨拶
あいさつ

をお願
ねが

いしま

す。 

 

（小林
こばやし

くらし安
あん

全防災局参事監
ぜんぼうさいきょくさんじかん

） 

本日
ほんじつ

は、長時間
ちょうじかん

にわたって大変
たいへん

お疲
つか

れ様
さま

でした。一言
ひとこと

ご挨拶
あいさつ

をさせていただきます。まず

冒頭
ぼうとう

で、局 長
きょくちょう

の三浦
み う ら

からもありましたけれども、「かながわ消費者
しょうひしゃ

施策
し さ く

推進
すいしん

指針
し し ん

」の改定
かいてい

に

あたりまして、本当
ほんとう

に活発
かっぱつ

なご議論
ぎ ろ ん

をいただきました。当初
とうしょ

案
あん

に比
くら

べまして、わかりやすく

また細
こま

かな点
てん

まで、検討
けんとう

させていただいたなということを、事務局
じむきょく

としても感
かん

じておりま

す。改
あらた

めて感謝
かんしゃ

を申
もう

し上
あ

げます。 

また、委員
い い ん

のご発言
はつげん

でもありましたけれども、この指針
し し ん

に基
もと

づいて、しっかりと施策
し さ く

を進
すす

めていくということが、私
わたし

たちに求
もと

められていることだろうと思
おも

っております。進
すす

めていく

ということで、事業
じぎょう

計画
けいかく

、これが、先
さき

ほどお話
はな

しありましたけど令和
れ い わ

７年度
ね ん ど

の事業
じぎょう

計画
けいかく

、或
ある

いはその先
さき

も、毎年度
まいねんど

事業
じぎょう

計画
けいかく

という形
かたち

で作
つく

らせていただくということになっております。

令和
れ い わ

７年度
ね ん ど

の事業
じぎょう

計画
けいかく

につきましては、まさしく今
いま

、予算
よ さ ん

の最終
さいしゅう

段階
だんかい

にきておりまして、こ

の後
あと

、議会
ぎ か い

で、ご承認
しょうにん

をいただいて、最終的
さいしゅうてき

には成立
せいりつ

してくるというものでございますの

で、私
わたし

たちが考
かんが

えている予算
よ さ ん

規模
き ぼ

よりも、もしかしたら小
ちい

さくなってしまうかもしれない

というようなこともあるのですが、いずれにしても、私
わたし

たちの方
ほう

で、新
あら

たにやりたいという

ことでお示
しめ

ししたのが先
さき

ほどご説明
せつめい

をさせていただいた４点
てん

でございます。 

ただ、先
さき

ほど南川
みなみかわ

からも話
はなし

がありましたけれども、従来
じゅうらい

からやっているものは非常
ひじょう

に数
すう

が多
おお

いです。100近
ちか

くの事業
じぎょう

がありまして、これについても引
ひ

き続
つづ

き、中身
な か み

については、しっ
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かりと検討
けんとう

してやっていくことが大切
たいせつ

だと思
おも

っております。 私
わたくし

、毎回
まいかい

のように審
しん

議会
ぎ か い

で、

このまとめのときにお話
はなし

をさせていただいています。先
さき

ほどお話
はな

しがありましたけれども、

例
たと

えば、配布
は い ふ

するグッズの話
はなし

等
とう

についても、中身
な か み

をどういうふうにしていくのかというのを

考
かんが

えないと、自分
じ ぶ ん

たちの判断
はんだん

、自己
じ こ

満足
まんぞく

の世界
せ か い

で大切
たいせつ

なお金
かね

を使
つか

っていくのは意味
い み

がないと

いう考
かんが

えのもとに、1つ 1つを進
すす

めていくことが大切
たいせつ

なのかなというふうに思
おも

っておりま

す。 

そういう意味
い み

で、委員
い い ん

の皆様方
みなさまがた

には、この指針
し し ん

の改定
かいてい

は一段落
いちだんらく

ついたのですが、これから

先
さき

、まさしく今度
こ ん ど

は事業
じぎょう

の中身
な か み

について、ぜひ、今
いま

までと同
おな

じように、さまざまなご意見
い け ん

を

いただいて、私
わたし

たちが進
すす

める事業
じぎょう

をより良
よ

くしていただくということが、皆様
みなさま

にも求
もと

められ

ていることだと思
おも

いますので、引
ひ

き続
つづ

きご協 力
きょうりょく

よろしくお願
ねが

いしたいなと思
おも

います。審
しん

議会
ぎ か い

そのものはまた５月
がつ

ということになろうかと思
おも

いますが、それまでにも、お気
き

づきにな

った点
てん

ですとか、ぜひこういうことやったほうがいいということがありましたら、メール等
とう

でも結構
けっこう

ですので、ぜひお寄
よ

せいただければ検討
けんとう

させていただきますのでよろしくお願
ねが

いい

たします。本日
ほんじつ

は、ありがとうございました。 

 

（角田
つ の だ

会長
かいちょう

） 

はい、ありがとうございました。では事務局
じむきょく

の方
ほう

から何
なに

かありますか。 

 

（事務局
じむきょく

） 

本日
ほんじつ

は機材
き ざ い

トラブル等
とう

で進行
しんこう

を妨
さまた

げるような場面
ば め ん

が多々
た た

ありまして大変
たいへん

し訳
わけ

ございません

でした。次回
じ か い

の第
だい

４回
かい

審
しん

議会
ぎ か い

は、５月
がつ

を予定
よ て い

しておりまして、会 場
かいじょう

については、昨年
さくねん

５月
がつ

と

同様
どうよう

、西庁舎
にしちょうしゃ

６階
かい

の災害
さいがい

対策本
たいさくほん

部室
ぶ し つ

を予定
よ て い

しております。日程
にってい

が近
ちか

づきましたら、改
あらた

めて

ご連絡
れんらく

させていただきますので、よろしくお願
ねが

いいたします。以上
いじょう

です。 

 

（角田
つ の だ

会長
かいちょう

） 

今日
き ょ う

も活発
かっぱつ

なご意見
い け ん

、ご質問
しつもん

等
とう

どうもありがとうございました。では、以上
いじょう

をもちまして

第
だい

23期
き

第
だい

３回
かい

消費
しょうひ

生活審
せいかつしん

議会
ぎ か い

を終 了
しゅうりょう

いたします。どうもありがとうございました。 

 

（以上
いじょう

） 

 

答申書
とうしんしょ

 

資料
しりょう

１－１ 審
しん

議会
ぎ か い

委員
い い ん

意見
い け ん

のフォローアップ 

資料
しりょう

１－２ 重点的
じゅうてんてき

取組
と り く

みを表
あらわ

すアイコンの検討
けんとう

結果
け っ か

 

資料
しりょう

１－３ 「かながわ消費者
しょうひしゃ

施策
し さ く

推進
すいしん

指針
し し ん

（第
だい

４次
じ

）改定
かいてい

素案
そ あ ん

」に関
かん

する県民
けんみん

意見
い け ん

募集
ぼしゅう

の結果
け っ か

 

資料
しりょう

２－１ 神奈川県
か な が わ け ん

消費
しょうひ

生活
せいかつ

条例
じょうれい

の見直
み な お

しについて 

資料
しりょう

２－２ 神奈川県
か な が わ け ん

消費
しょうひ

生活
せいかつ

条例
じょうれい

（全文
ぜんぶん

） 

資料
しりょう

３－１ 「かながわ消費者
しょうひしゃ

施策
し さ く

推進
すいしん

指針
し し ん

(改定
かいてい

案
あん

)」に基
もと

づく令和
れ い わ

７年度
ね ん ど

事業名
じぎょうめい

一覧
いちらん

 

資料
しりょう

３－２ 「かながわ消費者
しょうひしゃ

施策
し さ く

推進
すいしん

指針
し し ん

(改定
かいてい

案
あん

)」に基
もと

づく令和
れ い わ

７年度
ね ん ど

事業
じぎょう

詳細
しょうさい

一覧
いちらん

 

 


